
PEDRO GARRA - NODUS

1. Felicitaciones a Nodus por la iniciativa, es un excelente 
ejemplo de cómo podemos cambiar nuestras prácticas 
y el gran impacto que tienen! Felicitaciones. Sin dudas 
un ejemplo a seguir. Mi pregunta es si han considerado o 
quizá ya lo están haciendo, de incorporar prácticas y cri-
terios de sostenibilidad y de eficiencia energética, tam-
bién en el negocio propio de la empresa. 

¡Gracias! Desde mucho antes de este trabajo que presen-
tamos veníamos ya trabajando en mejorar nuestras prác-
ticas en cuanto a la sostenibilidad y eficiencia energética. 
Como comentábamos, desde el año 2014 operamos el 
primer lavadero de contenedores de ciclo “cuasi cerrado” 
(la disposición final es el riego por goteo del perímetro 
de árboles de la terminal), hemos instalado paneles de 
generación fotovoltaica, cambiado a LED prácticamente 
todas nuestras luminarias y auditado por expertos todos 
los sistemas de nuestra casa matriz para ver si teníamos 
alguna oportunidad mayor de eficiencia energética.

2. ¿Luego de que separan los residuos con quién los ges-
tionan? 

Los gestionamos con Farmared/Logired, quienes reco-
gen las distintas fracciones, las reclasifican y envían a sus 
procesadores con completa trazabilidad.



3. Además del bicicletario, ¿están implementando, pro-
moviendo y/o planificando acciones de eficiencia ener-
gética? 

Ya estamos incorporando maquinaria rodante eléctrica 
en alguna de nuestras terminales al ritmo que van apare-
ciendo estos modelos en el mercado. También estamos 
estudiando la posibilidad de convertir el parque de autos 
alquilados a eléctricos. En cuanto a las bicicletas, pensa-
mos realizar campañas para promover que los colabora-
dores prueben y disfruten del cambio de hábito.

4. El liderazgo de estos emprendimientos, ¿desde qué 
gerencia se desarrollan? 

Esto ha sido un trabajo en equipo. La Dirección del Área 
de Personas ha colaborado en captar las distintas inquie-
tudes y alinear a la organización para que fuera posible 
avanzar a paso sostenido en rumbo a una mayor susten-
tabilidad de nuestras actividades.



RAFAEL CURBELO - UTE

1. Los vehículos eléctricos, ¿qué tipo de baterías utilizan, 
plomo-ácido o de litio? 

Usan baterías de litio por el peso.

 

2. Se habló del Plan Junta Lámparas en pasado, ¿con-
tinuarán con el plan? Entiendo que el plan continúa.  
¿Hasta cuándo? 

Los contenedores continúan en Abitab (no así en Redpa-
gos).

 

Sino, ¿se aprovecharán las capacidades y experiencia 
generada para ampliarla en el marco de la reglamenta-
ción de los residuos con mercurio? 

Entiendo que sí.

3. ¿Qué acciones tomaron o piensan tomar para afrontar 
la barrera cultural en cuanto al uso de lámparas de bajo 
consumo?, teniendo en cuenta que en su momento UTE 
promocionaba el uso de estas lámparas en los hogares.

No es fácil, entiendo que tiene que haber un cambio en el 
modo de difundirlo, pero en lo personal no tengo herra-
mientas para proponer cómo.

4. ¿Tiene UTE pensado hacer la misma campaña de lám-
paras LED como la que se hizo para las de bajo consumo? 

No, no se ha planteado.



CARLA BIANCHI - PERNOD RICARD

1. ¿Han pensado en incorporar o innovar en el ecodiseño 
de sus productos ? 

Si, es uno de los objetivos que nos planteamos para los 
próximos tres años. Trabajar con proveedores y colabo-
radores para tener un plan a mediano plazo con nuevas 
opciones de packaging.

 

2. Todas las actividades de RSE, imagen corporativa  y 
sostenibilidad las desarrollan desde el área de RRHH, ¿es 
abarcable el desafío? 

La bajada de estrategia y seguimiento de acciones se 
coordinan dentro de RRHH, pero se ejecutan transversal-
mente en todas las áreas. La sostenibilidad es un tema de 
todos.

 

3. ¿Qué recomendaciones dan con el tema de las bote-
llas de vidrio que no son retornables? 

El objetivo es minimizar nuestro impacto en el medio am-
biente, las alternativas se están manejando como indus-
tria en el ámbito de la Cámara Licorista.

 

4. El liderazgo de estos emprendimientos, ¿desde qué 
gerencia se desarrollan? 

Se coordinan desde RRHH, pero se ejecutan transversal-
mente en todas las áreas.



GUSTAVO MENDOÇA - PETINELLI

1. La certificación Leed, ¿tiene que ver con las declara-
ciones autosustentables? ¿Ecoetiqueta tipo III?

Si, tiene que ver, pues en la certificación LEED, desde no-
viembre de 2016, los edificios que deseen obtener el sello 
deben, obligatoriamente, poner a disposición la Declara-
ción Ambiental de los Productos (DAP) que integran la 
construcción. 

O sea tiene el objetivo es fomentar el uso de soluciones 
que presenten información sobre su ciclo de vida, dejan-
do en claro sus impactos ambientales, sociales y econó-
micos.


